

# Trascender en la lucha

*La identidad de género se ha instalado como tema de abordajes teóricos, disciplinares, asunto de agendas políticas y conformación de movimientos sociales. En esta entrevista Ornella Infante referente de este Colectivo recorre los antecedentes, presente y proyección del tema.*

Ornella Infante fue una de las pioneras en la lucha por la Ley de Identidad de Género. Trabaja como asesora de la diputada nacional Silvia Horne y, desde el Congreso, comenzó a hacer propias las reivindicaciones de otras minorías que buscan visibilización y reconocimiento de sus derechos. Migrantes, pueblos originarios, feministas y trabajadoras sexuales encuentran en ella a una compañera. En Río Negro impulsó la sanción de ordenanzas de cupo para mujeres trans en distintos concejos deliberantes y está en tratamiento en la Legislatura rionegrina. También acompañó la formación específica de profesionales de la salud y la apertura de un consultorio en el Hospital de Cipolletti que atiende a mujeres de este Colectivo.

Argentina es un país que ha vivido inten-

tos cambios en este siglo XXI, pero que también está sufriendo retrocesos. “A partir de la aprobación de la ley, un número importante de personas trans pudimos acceder al cambio registral y aquellas que no accedieron al cambio registral también son respetadas en la Ley de Identidad de Género. Nosotras hasta hace unos ocho años atrás éramos perseguidas, detenidas, torturadas en plena democracia, con una violación sistemática de nuestros derechos humanos”, afirma Ornella.

El trabajo como asesora en la Cámara de Diputados la llevó a ampliar la mirada sobre otros colectivos. Asegura que está relacionado con la visibilización de las necesidades de los movimientos sociales, de mujeres trans, de migrantes, de mujeres de los pueblos originarios, las luchadoras sociales que “se visibilizaron y nos visibilizamos, hermanándonos

y encontrándonos en las distintas luchas”. “Antes éramos muy cuestionadas dentro del movimiento feminista, de hecho la primera mesa de debate sobre mujeres trans fue en el Encuentro Nacional de Mujeres de San Juan, antes nosotras teníamos que entrar a los codazos y todavía algún sector del feminismo pone en cuestión si algún sector tendría que estar adentro o no”, aporta Ornella.

También sufre por los retrocesos en la Argentina post 2015. “Antes teníamos la posibilidad de pedir una política pública o llevar una demanda al Estado nacional o algún ministerio y esa demanda se traducían inmediatamente en una política pública. Hoy eso no existe”, explica. Da como ejemplo que se dio de baja al Programa Nacional para la Inserción Laboral de mujeres Trans que estaba bajo la órbita del Ministerio de Trabajo de la Nación. Aun así

no bajan los brazos y, a través de la diputada rionegrina Silvia Horne, impulsan el proyecto por el acceso al trabajo registral para las personas transgénero. Ornella Infante destaca que buscan romper con el estereotipo que las limitaba históricamente a tres oficios, “putas, modistas y peluqueras”.

“Cuando peleábamos por la ley de Identidad de Género era impensado que una mujer trans pudiera desempeñarse dentro del cuerpo de asesores y asesoras de una diputada, como en este caso me toca a mí con la diputada Horne. Hoy tenemos un conglomerado de compañeros que nos acompañan, diputadas y diputados que acompañan nuestras luchas, pero muchas veces es testimonial, porque si los diputados y diputadas que impulsan la ley de Cupo Laboral Trans tomaran el ejemplo del bloque del Peronismo para la Victoria, que tiene varias asesoras trans, la realidad sería otra, también es cierto que hay mucha política testimonial y esa es una de las barreras que tenemos que derribar”, afirma.

#### ¿CÓMO SE TRANSFORMÓ PARA VOS EL CONCEPTO DE IDENTIDAD A PARTIR DE COMENZAR A COMPARTIR DISTINTAS LUCHAS CON OTRAS MINORÍAS?

Encontrarnos hermanadas en distintas luchas tiene que ver con eso. Las mujeres trans somos trabajadoras, somos pueblos originarios, pertenecemos al sector de la economía popular, venimos de hogares campesinos como en mi caso, las mujeres trans estamos involucradas en la sociedad, venimos de hogares heterosexuales, somos fruto de hogares

heterosexuales, no es que salimos de un laboratorio. La madurez social y política que hubo para que saliera la Ley de Identidad de Género y la derogación de los códigos contravencionales, el matrimonio igualitario, nos llevó a nutrir nuestra identidad y llevó a que otras mujeres también se viesan reflejadas en nuestra lucha, como por ejemplo las trabajadoras sexuales, que son un colectivo invisibilizado, un colectivo que se pone muchas veces en tela de juicio desde la moralidad y eso nos recuerda nuestra militancia antes de la Ley de Identidad de Género, cuando éramos mujeres clandestinas y había sobre nuestros cuerpos una explotación por parte de la policía, éramos su caja chica. Parte de los sectores conservadores cuestionan a las compañeras por su herramienta de trabajo, que son sus genitales.

#### ¿ESTA AMPLIACIÓN DE LA MIRADA LAS FORTALECIÓ EN SU PROPIA LUCHA?

Nosotras pudimos escuchar y pudimos hacernos escuchar y en base a eso trascender, porque si nos hubiésemos quedado en el ghetto de la diversidad sexual o en algo más reducido como el colectivo trans, por ahí las conquistas que vamos llevando adelante, las barreras culturales que vamos derribando hubiera sido muy difícil hacerlo en soledad. Desde el frente de mujeres, el Frente por la Igualdad del Movimiento Evita, tenemos muy en claro que las luchas se transforman en una conquista cuando se hacen de manera organizada, cuando se movilizan las bases, cuando

nos involucramos las actrices, los actores y no los iluminados que van a hablar por nosotros y por nosotras, como por muchísimo tiempo pasó con nosotras las mujeres trans y aún sigue pasando, porque hoy está buenísimo hablar de la situación de las mujeres trans, pero eso no sucedía hace cuatro o cinco años.

#### ¿QUÉ ALIADOS HAN ENCONTRADO EN ESTE CAMINO DE LUCHA?

Las universidades públicas han sido siempre nuestras aliadas, en Comahue y Santiago del Estero se reconoció la Identidad de Género antes de que saliera la ley. Con la diputada Horne llevamos adelante junto con la Universidad del Comahue, las escuelas populares con formación en género, en conjunto con el Frente por la Igualdad del Movimiento Evita, la Asociación de Travestis, Transexuales y Transgénero de la Argentina (ATTTA), la Facultad de Ciencias de la Educación y la Facultad de Ciencias Médicas. También con la carrera de Medicina, ATTTA y el Hospital de Cipolletti se formó a futuros profesionales de la salud en materia de diversidad sexual e identidad de género, tomando en cuenta la triste expectativa de vida que tenemos de entre 35 y 40 años, donde uno de los factores es el maltrato que sufrimos en los servicios de salud. La Facultad de Ciencias de la Educación ha incorporado en su plantel a una compañera trans, es una decisión política importante.

Siguiendo atentamente la entrevista está la Diputada Silvia Horne, que se suma a la char-



**MARCHA LGBT**

*Sigla compuesta por las iniciales de las palabras  
Lesbianas, Gais, Bisexuales y Transeruales.*

“Quienes somos militantes no podemos quedarnos en el discurso, construimos con el ejemplo, hoy Ornella ha conseguido que, en Río Negro, en muchos municipios se debata el cupo laboral trans, ya hay compañeras que están trabajando en varios concejos, como los de Bariloche y Viedma, la Universidad comienza este debate a través de algunas facultades, esto no lo separe de la lucha general por la identidad y de la lucha del feminismo”.

Silvia Horne, Diputada Nacional, Bloque Evita.



ORNELLA INFANTE  
Y SILVIA HORNE

---

**“La sexualidad forma parte de nuestro comportamiento. Forma parte de nuestra libertad en este mundo. La sexualidad es algo que nosotros mismos creamos — es nuestra propia creación y no el descubrimiento de un lado secreto de nuestro deseo. Tenemos que entender que con nuestros deseos, a través de nuestros deseos, podemos establecer nuevas formas de relaciones, nuevas formas de amor, nuevas formas de creación. El sexo no es una fatalidad: es una posibilidad de vida creativa”.**

(FOUCAULT, Michel)

---

039

la. “Cada vez que escucho a Ornella conceptualizar tan profundamente y haciendo además eco en su historia, habiendo atravesado la política, pienso que esto no es casual. La Argentina tuvo un papel importantísimo en la búsqueda de la identidad a partir de un hecho concreto, la búsqueda de nuestros niños y el rol que ha tenido Abuelas de Plaza de Mayo ha sido no solamente buscar la identidad genética a través del ADN, sino que además ha habido búsquedas identitarias en el conjunto del pueblo argentino, yo creo que eso ha sido

un aporte”, destaca y agrega que “el feminismo fue un movimiento mundial, pero en la Argentina fue distinto, ha tenido otro florecimiento y todo lo que llamamos la lucha por la Igualdad, la Ley Antidiscriminatoria, la Ley de Identidad de Género, el Matrimonio Igualitario, la Ley contra la Violencia Familiar, son leyes que han tenido mucha potencia en un proceso que va muy pegado al reconocimiento de nuestra identidad. La marcha del 8M fue mucho más que la marcha del feminismo, fue una explosión feminista que trajo

todas las reivindicaciones del conjunto de los sectores sociales argentinos”.

Llegamos al final de la entrevista con la sensación de que el planteo pasa por reconocer identidades múltiples, por unificar las luchas de las minorías y por trascender el plano individual para aportar a la construcción de uno colectivo. ●